

técnica, puesta al servicio de los fines que en otro tiempo persiguió vanamente la novela «social».

No es de fácil lectura «Inventario base», si pensamos en un público medio, todavía poco avezado a los nuevos ensayos novelísticos. Creemos, sin embargo, que se trata de una obra importante, superior en sus diversas calidades a otras más celebradas y oreadas, que no hace falta mencionar. ■ EDUARDO G. RICO.

Poesía en tres libros

Los títulos de sus libros definen perfectamente el procedimiento que Gloria Fuentes cultiva. Nadie se llamará a engaño, en efecto, al leer una obra llamada "Cangura para todo", u otra titulada "Ni tiro, ni veneno, ni navaja". Nadie se sentirá estafado tampoco por lo material o lo formal de un libro bautizado así: "Cómo atar los bigotes

del tigre". Lo ha editado El Bardo y ha sido accésit del Premio Vizcaya el pasado año.

Autora importante dentro del género infantil hace ya bastantes años, Gloria Fuentes trae consigo de este territorio una buena carga de ternura y de gracia, a la que debe añadirse su especial disposición para la poesía que podríamos denominar festiva. Su escepticismo, que no pasa nunca de lo tierno para llegar a la peligrosa frontera de

lo desesperado, sino que, por el contrario, se queda siempre en un hábil juego de palabras y sentimientos, informa la estructura más honda de esta galardonada colección de poemas. Su temática preferida nace de la vida cotidiana y sus menudos problemas.

Autor de una novela muy estimable, "Un sitio para los demás" (Plaza & Janés), que tal vez no ha obtenido el eco que

merece en razón a su estructura académica y al tema que desarrolla, cuya raíz, eminentemente provincial, se halla alejada de las modas capitalinas, el leonés Antonio Pereira nos ofrece ahora un libro de poemas, "Cancionero de Sagres". Tras "El regreso" y "Del monte a los caminos", Pereira ha elegido ahora sus motivaciones en la tierra portuguesa para darnos una serie de canciones de gran sobriedad y extraordinaria contención formal, a veces no

Un nuevo Roland Barthes

Todo en el último libro de Roland Barthes parece concebido para castigar al lector perezoso. ¿No nos habíamos hecho a la idea de un Barthes lingüista, sólo porque el más breve entre sus libros era un tratado de semiología y el más denso y difícil, uno sobre el lenguaje de la moda? Pero el primer Barthes, el auténtico Barthes es el Barthes crítico, tan ligado al juego singular del texto, que incluso el instrumental teórico estructural que con tanta decisión y a veces hasta demasiada desenvoltura maneja, lo sirve para leer mejor los textos. En cambio, el teórico «teórico» que hay en Barthes, se sirve de los textos para reconstruir una serie de leyes generales. Y Barthes lo sabe mejor que nadie y lo dice en la introducción de su último libro, que ha titulado enigmáticamente «S/Z». La tradición estructural ha tratado hasta ahora de reducir todos los textos del mundo a una sola estructura; pero ahora asistimos a la vuelta a un texto único tomado en su individualidad y en su carácter lúdico.

¿Se trata entonces, de un reencuentro con el sentido total y la forma conclusa de una obra única (en este caso, una narración de Balzac, «Sarrasine»)? Pues no, de la lectura de un texto individual va saliendo poco a poco a relucir un discurso sobre todos los textos y sobre esa misteriosa actividad que es la narración.

Pero, ¿cómo? «Sarrasine» es la historia de un enigma que se desvela paso a paso, de un artista que ama locamente a una mujer, para descubrir un día que ha estado amando a un castrado, cantante de ópera, por deseo de los cardenales romanos del siglo dieciocho. Es la historia de cómo la castración se vuelve, casi por crasa metonimia, contra ese artista que se equivocó a la hora de dirigir su propio deseo, multikándolo en su capacidad de amar y siendo finalmente causa de su suicidio.

¿Y cómo es que la historia de una castración (y de la castración) llega a ser la historia de una narración? Porque el misterio es desvelado bajo forma de narración del narrador a la mujer amada y la narración es pagada como precio anticipado de un regalo sexual (yo te cuento el relato y tú serás mía), pero al final, el

Por UMBERTO ECO



Un relato para castigar al lector perezoso

que la tarea del crítico consistía en facilitar la comprensión de un texto cuidadosamente condensado, y se encuentra con que el crítico lo obliga, por el contrario, a una lectura en la que el texto se multiplica por diez. Y creía también que el deber del crítico era explicar el sentido del texto; mientras que Barthes no hace más que demostrarlo que el texto es un vacío de sentido que a través del juego móvil de los significantes va multiplicando sus sentidos hasta el infinito.

Y de hecho Barthes niega que sea la suya una explicación crítica: es una «interpretación», una interrogación, un viaje que puede ser sólo de ida. Pero como quiera que Barthes conoce perfectamente esa sugerencia máquina que es una narración, nos encontramos con la idea reforzada al final de que una obra de arte es un algo abierto donde, no obstante, todo se tiene de pie, nada carece de sentido, todo se refiere a algo, y toda referencia al exterior de la obra está justificada por algo que la constituye desde dentro. Y de esta lectura nacen reflexiones iluminadoras sobre la diferencia entre la obra contemporánea totalmente «abierta» y la obra clásica, como ésta, que es casi una obra cerrada (y precisamente la estructura de este «casi» está indicada con unos pocos trazos magistrales).

Las últimas ambigüedades, «S/Z» (y no desvelamos el misterio de esta división entre dos imágenes, cada una de las cuales constituye el revés de la otra) nace de una serie de lecciones pronunciadas entre 1968 y 1969. Extrema paradoja del que fue político comprometido y que en pleno apogeo de la verbena revolucionaria se digna interrogar monásticamente a la literatura, pidiéndole explicaciones sobre nuestro estar en el mundo.

Al obrar de este modo, Barthes parece imponer al texto ese análisis riguroso y reductivo que debe caracterizar a toda anatomía lingüística; y nos resulta, de paso, toda una cadena de sugerencias metódicas. Como si quisiera decirnos (aunque no estamos de acuerdo, admiramos la coherencia del procedimiento) que una ciencia de la literatura no puede ser más que (una vez más) literatura.

tabú desvelado entra a la mujer, la vuelve incapaz de amar, castiga simbólicamente al narrador y el relato del relato es el relato de un deseo no compensado, así como todas las revelaciones no hacen sino aplazar hasta el infinito el final de nuestros deseos... Pero Barthes sólo puede ser un auténtico teórico en tanto en cuanto crítico. No hay más que ver el texto. Un texto leído palabra por palabra, en el que no cabe la amplificación retórica porque «S/Z» se presenta como una enorme secuencia de apostillas que anotan las unidades elementales del relato para provocar la operación de conexiones en cadena, el juego de referencias a unidades semánticas elementales (luminosidad, carácter diabólico), a movimientos narrativos fundamentales (amenaza, raptos), a referencias culturales de todas las procedencias (estereotipos ya codificados a los que hace referencia el narrador), a imágenes simbólicas de base (el cuerpo, la castración, el falo), a cadencias hermenéuticas (la pregunta, el misterio, el enigma, el desenlace). Es una inmensa red de referencias tejida de tal modo que el lector pierde el sentido del texto, violencia, repetido, comentado, repleto de notas marginales y de evasiones en todas las direcciones.

Y al perder nuestro perezoso lector la unidad del conjunto, tropezará con nuevas ambigüedades: creía